El capitán D. Francisco Godoy, en Chile

Cuentan Fernando Morales Guiñazú en «Genealogías de Cuyo» (1) y Domingo Herrera Rivera en «Un civílista con espada: D. Pedro Godoy Palacios, militar y períodista», (2) que era el valiente capitán Francisco Godoy, natural de Córdoba (España), llegando a ser, después de alcanzar laureles inmarcesibles como soldado y conquistador, Alcalde ordinario en 1552 de Valdivia, importante ciudad chilena de las estribaciones de los Andes, su Regidor en 1554, habiéndose casado con una noble dama llamada Doña Isabel de Aguirre, hija del conquistador e invicto general D. Francisco de Aguirre, Gobernador de Tucumán a la sazón y de su esposa Doña Constanza de Meneses.

El capitán cordobés y su mujer se establecieron en La Serena, fundando un noble linaje que empieza con su hijo el capitán Godoy y Aguirre, vecino de Imperial que casó en primeras nupcias con Doña María Espinosa Caracoles, y en segundas con Doña Bernardina Vázquez de Toledo. De este último matrimonio nació Don Juan de Godoy y Alvarado, casado en segundas nupcias con Doña Antonia de Cisternas y Carrillo, de cuya unión desciende don Ramón de Godoy y Cisterna, que radicó en la ciudad de San Juan de la Frontera, en donde contrajo matrimonio con Doña Juana de la Guardia, naciendo de ellos don Domingo Godoy, bautizado en San Juan el 6 de Noviembre de 1703, y fallecido el 6 de Abril de 1763. Contrajo matrimonio en 1740 con doña Rita Videla hija de Alonso de Videla y de Sebastiana Salazar, quien después de viuda casa con su cuñado Juan de Godoy. Fueron padres de don Santiago de Godoy, bautizado en

⁽¹⁾ Tomo XV de la «Revista de la Junta de Estudios Históricos de Mendoza».

^{(2) «}Anales de la Universidad de Chile», año CIV, núms. 65 y 66, 1.° y 2.° trimestres de 1947, págs. 327 a 412.

Mendoza en 1752 y casado con doña Francisca de Palacios y Aguirre, de los Marqueses de Montepío, teniendo por hijos, entre otros, a don Pedro Godoy Palacios, que es el personaje cuya biografía trazan Guiñazú y Rivera.

Corría, pues, según dicen los autores transcritos, sangre de auténticos conquistadores españoles, cordobeses, por las venas de los Godoy, ya que don Francisco Godoy fué a Chile en 1552 desde Córdoba, con la expedición de Francisco de Villagra, tomando parte activa en la conquista de Tucumán, donde fué uno de los capitanes distinguidos.

Tan honda raigambre en el suelo americano—dice Domingo Herrera—dió a la familia Godoy el prestigio de un legítimo abolengo criollo, propio para cuando llegara el día de la mayoría de edad de América hacer de las provincias ultramarinas naciones libres y soberanas.

Así lo hizo don Pedro de Godoy, nieto del cordobés intrépido y famoso capitán Francisco Godoy, el cual nació a 4 de Diciembre de 1801, según una partida de bautismo que reza en la parroquia de Santa Ana: En la ciudad de Santiago de Chile en siete días del mes de Diciembre de 1801, en esta iglesia parroquial de mi Señora Santa Ana, bautisé, puse óleo y chrisma a Pedro Xavier, español, de edad de tres días, hijo legítimo del capitán de Milicias don Santiago Godoy y de doña Francisca Palacios. Fueron sus padrinos el capitán de Milicias D. Felipe Palacios y doña María de Jesús Cañas, de que doy fe.—D. Vicente Aldunate.

Tal es la ilustre progenie que procreó en Chile un ilustre cordobés en los años de la conquista.

José Sanz y Diaz

Académico Correspondiente.